
ATA da XXVII Reuniäo ordinária do Conselho Consultivo do RefUgio de Vida 

Silvestre do Rio dos Frades, Itaporanga 19/12/2018 

A reunião teve inIcio as 09:30h do dia 19 de dezembro de 2018, na localidade de 

Itaporanga, municIpio de Porto Seguro/BA, na sede da itaquena. Estavam 

presentesoito conseiheiros e urn suplente, a saber: Tiago Leâo Pereira, Carolina 

Peixoto Ferreira,Francieii Santos Nascirnento, Francisco SimOes Paes, Alon Lua 

Bomfim, Moacyr Costa Pereira de Andrade, Leidiane Santos da Silva, Cieiuodson 

Lage e Ricardo Moreira Guedes, além de outras 13 (pessoas) devidamente 

registradas na lista de presenca. Tiago conferlu se havia quOrum para a reaiizaçao da 

reuniâo e em seguida fez a leitura de sua pauta: (I) posse da nova composiçâo do 

conseiho, (ii) informes sobre a UC, (iii) piano de açao para 2019 e (iv) o que houver. 

Comentou sobre a nova Portaria do Conselho que foi publicada em 13 de junho de 

2018 já corn a nova configuração por setores que correspondem ao contexto territorial 

da UC e sobre a homoiogaçao emitida em 5 de outubro de 2018 que evidencia suas 

instituiçöes-membro. Moacyr questionou a nâo participaçao da Capitania dos Portos 

em Porto Seguro na nova composiçao do colegiado. Tiago respondeu que foram 

convidados mas que deciararam nâo haver interesse. 0 capitâo-tenente da Marinha 

do Brasil, Alexandre Souza, da Marinha do Brash, informou que nao está no escopo 

de sua instituição o ordenarnento costeiro, o qual cabe ao municipia, e que suas 

atnbuicôes recaem sobre a reguiaridade de embarcaçães e a segurança no mar. 

Carolina pediu licença para, antes de prosseguir corn a pauta, homenagear Chico 

Mendes, que em 22 de dezembro de 2018 completa 30 anos de seu assassinato. Para 

tal, fez a leitura de urn texto breve sobre sua biografia divuigado no sitlo Memorial 

Chico Mendes" (memorialchicomendes.org) que e uma Organizaçao da Sociedade 

Civil de interesse Püblico - OSCIP cnada em 1996 pelo Conselho Nacional dos 

Seringueiros - CNS, atual Conselho Nacional das Popuiaçôes Extrativistas - CNS. 

Deu inicio a posse dos novos conseiheiros presentes, aos quais foram entregues 

pastas contendo (I) compiiação do que a Iegisiação pertinente as UCs traz sobre seus 

conseihos (Lei 9985/00 - SNUC e seu decreto 4.340/02); (ii) Portana de Modificação, 

Hornologação e Regirnento Interno do Conselho da UC; (iv) Guia para gestores e 

conselheiros; (v) Guia de Ayes da Costa do Descobrimento e (vi) Terrno de Posse, que 

foi assinado pelo nova membro e pelo presidente do conseiho. Findada a posse, 

Tiagoapresentou urn balanço das avidades realizadas no Refügio de Vida Silvestre 

do rio dos Frades durante 2018. Corn reiação a proteçao da UC, foram ernitidos 1,6 

(dezesseis) autos de infracao em 4 (quatro) operacoes de fiscalização referentes a 

trânsito de veiculos automotores em locals proibidos, anirnais em areas de 

preservaçâo perrnanente, pesca em local irregular e extração ilegal de areia. Tiago 

informou que outras açOes de protecao foram o fechamento de mais de 20 vias 

aiternativas de acessona restinga, algumas jâ depredadas, e que foi coibido incêndio 

forestal. Moacyr comentou que colocar estacas de madeira nâo adianta e sugeriu o 

uso de barreiras de cimento, mas que o antigo analista ambiental do RefUgio, 

Francisco Oneizete, nao permitiu.Leidiane disse que a uso intenso de quadriciclos se 

dá na praha de itaquena.Moacyr comentou quequerem fazerum Beach Club que 

ofereça pouso aos surfistas e que querem fazer uma parceria corn as empresas de 

quadriciclo e canoagem. Leidiane informou que possuem parcenas corn empresas de 

quadriciclo que já estão conscientes que nao devem trafegar na faixa de praia, mas 

que as problernas são os particulares. Tiago comentou que urn dos objetivos do GT 
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48 	de Uso Pübiico é identificar e dialogar corn esses particulares. Moacyr relatou que 

49 	teve procura por turistas que quiseram adentrar sua propriedade montados a cavalo e 
50 	sugere que se busquem formas de regularizar esta atividade. Sandro Ribas, da 
51 	Expediçao e Aventura, empresa que trabaiha corn ecotursmo em São Paulo e Paraná, 

52 comentou que na Argentina é cobrado U$ 180 por pessoa num passeio a cavalo. 
53 	Edipo, 10  tenente do 80  Batalhão de Policia Militar da Bahia questiona quai a natureza 

54 	juridica do ICMBi0 e se seus servidores tern poder de policia, se realizamos 
55 	investigaçôes, e propôs parceria em atividades de fiscaiizacao. Tiago respondeu que 

56 	temos poder de polIcia e que autuamos iiIcitos cometidos dentro dos limites da UC, ou 

57 em sua zona de amortecimento. Edipo propôs organizarmos campanhas na midia 

58 	digital por ter muita capilaridade. Moacyr denunciou que estão pescando corn tarrafa 

59 	na area de preservaçao permanente do rio dos Frades, prOxirno ao local onde 

60 iniciaram recuperaçao de area degradada e que esta atividade está impedindo a 

61 	regeneraçao da vegetacao. Que pretendem cercar também esta area. Tiago informou 

62 que fez recomendaçôes ao Piano de Recuperacao de Area Degradada - PRAD 

63 	executado por Moacyr e que sugeriu a instalacao de placas que sinalizassem que a 

64 	area está em recuperacao. Moacyr disse ser inviável a sinalização tendo em vista que 

65 	são 5 km de extensão. Tiago informou que, corn relação ao conseiho, foram (i) 

66 	realizadas 3 (trés) reuniOes no ano, ante 4 (quatro) previstas em seu regimento 

67 	interno, (ii) criados os Grupos de Trabaiho de Proteçao e de Usc Püblico cujos 

68 	resuitados enriquecerão o Piano de Manejo da UC, (iii) que este findou seu processo 

69 de modificação e que (iv) ocorreram as capacitacoes continuadas por melo de 

70 	palestras realizadas durante as reuniôes.Marco, servidor da UC, questionou a nâo 

71 	participação dos moradores, pescadores e indigenas na reunião, urna vez que foram 

72 entregues os convites. Carolina comentou que talvez tenham que meihorar a 

73 comunicação e apoiâ-Ios nos deslocamentos. Durante 2018 foram realizadas 

74 	pesquisas sobre flora, herpetofauna e sobre a qualidade da água do rio dos Frades, 

75 sendo previsto a seu monitoramento duas vezes ao ano.Sandro se voluntariou a 

76 	coletar água do no dos Frades durante a realização de roteiros turisticos.Tiago 

77 informou que foram solicitadas autorizacôes para o licenciamento de Linhas de 

78 	Transmissão, uma que passa pelo cOrrego do Chato e outra prevista para passar no _
—i"k- 79 	interior do RefUgio, findando na casa de Dana Arcarja. Disse que em 2017 fizeram 

80 	ressalvas a linha que passa pelo côrrego do Chato, solicitando que alterassem a rota, 

81 	inclusive corn anuência do técnico da empresa que fez visita de campo, mas 

82 	depois a solicitaçao veio corn o mesmo trajeto. Reiatou que ocorreram trés projetos . 

83 	especiais: (i) o birdwatchings, (ii) o monitoramento de quelônios marinhos, (iii) o PIano 

84 	de Recuperaçâo de Area Degradada - PRAD na vãrzea do rio dos Frades e (iv) a 

85 	Projeto Mata Atlântica 3. Que uma pnmeira etapa do birdwatchings encerrou em abril 

86 	de 2018 corn o festival de ayes, que ocorreu no Centro Histôrico de Porto Seguro. 

87 	Mencionou o biálogo Marcelino como incentivador do turismo de observaç.ão de ayes 

88 	na cidade. Que o monitoramento de tartarugas marinhas ocorreu entre outubro de 

89 	2017 e marco de 2018 e que este ano não conseguiram prosseguir corn os trabaihos. 

90 	Que o PRAD vem sendo monitorado mas que teve dificuidades de se implementado 

91 	devido a invasão de bovinos e equinos, e que faz-se necessário a cerceamento do 

92 	corpo d'águae retirada de anirnais. Que o Projeto Mata Atlântica 3 prevê a contratação 

93 	de consultoria para apoiar a elaboraçao do Piano de Manejo do Refügio por meio de 

94 Termo de Referéncia e que as mudanças climáticas devem estar conternpladas no 

95 documento. Cornentou que a Coordenação Regional do lCMBio que funcionava em 
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96 	Porto Seguro e apoiava o Refügio foi extinta e que agora a UC está vinculada a 

97 Coordenaçao Regional do lCMBio em Lagoa Santa/MG. Que a equipe do Refügio 

98 aurnentou e apresentou Marco e Carolina. Passou então ao Piano de Açâo do 

	

99 	conselho e questionou a plenária o que gostariarn de trabaihar ao longo de 2019 e 

	

100 	foram sugeridas: (i) visita ao Refügio e apresentaçôes sobre seu histOrico, fauna, flora, 

101 sobre o processo de elaboracão do Piano de Manejo, sobre mudanças climáticas e 

	

102 	sobre a qualidade da água do rio dos Frades, sugendo que esta ültima fosse 

	

103 	apresentada pelo conselheiro Alisson, do Instituto Federal da Bahia - IFBA; (ii) que Os 

104 GTs de Proteção e Uso Püblico finalizem seus estudos e junto aos demais 

105 conselheiros encaminhern açaes. Foi sugerido que o GT de proteçâo avaliasse a 

	

106 	proposta do 10  tenente da Policia Militar de se realizar campanhas nas midias digitais 

	

107 	visando a mitigação dos ilicitos. Foi sugerido que o GT de Uso PUblico conheca o 

	

108 	processo de capacitaçâo de condutores de turismo de aventura realizado pela Area de 

	

109 	Proteção Ambiental - APA de Cairuçu/RJ, adequando-o a urn processo local que 

110 contemple também o turismo de observação de ayes. Sandro se voluntanou a 

111 apresentar quais são as normas da Associação Brasileira de Normas Técnicas - 

	

112 	ABNT que regram a visitaçâo. Disse que participa do Força Verde, que é urn grupo 

	

113 	formado pela Secretaria Estadual de Meio Ambiente do Paraná, pelo Instituto 

	

114 	Brasileiro do Meio Ambiente e dos Recursos Naturais Renováveis - IBAMA, lCMBio e 

	

115 	Policia Florestal que combate ilicitos ambientais. Citou que a Secretana Estadual de 

	

116 	Meio Ambiente do Rio de Janeiro cnou urn aplicativo para celular que recebe 

117 denüncias. Cleiuodson (Peu) comentou que durante 2018 participou de reuniOes 

	

118 	voltadas ao combate a caca na regiao. Cessadas as sugestaes de acoes, Tiago, junto 

	

119 	a plenária, detemiinou as datas das reuniöes ordinárias de 2019: 15 de mar90, 14 de 

	

120 	junho, 13 de setembro e 6 de dezembro. Antes de findar a reunião, Tiago solicitou a 

	

121 	Moacyr que enviasse ao lCMBio documento que alega ter recebido do Instituto 

122 Nacional de Colonização e Reforma Agrána - INCRA informando que lCMBio deve 

	

123 	desbloquear suas terras para que assim possa certificá-las, e que, de posse deste 

124 documento, entrará em coritato corn a Coordenação de Regularização Fundiária do 

	

125 	1CMBIo para se informar sobre como encaminhar a questão. 

	

126 	Apôs informes foi encerrada a reunião as 12:30h e iniciado o almoço. Eu, Carolina 

	

127 	Peixoto Ferreira, redigi a ata e assino a mesma corn os demais presentes. 

	

128 	Tiago Leão Pereira - chefe do RVS Rio dos Frades_4 

	

129 	Carolina Peixoto Ferreira - analista ambiental do RVS Rio dos Fradesc 

	

130 	Francieli Santos Nascimento - INEMA 

	

131 	Francisco Simôes Paes - FUNAI 

	

132 	Alon Lua Bomfim - Escola Municipal de Itaporanga 

	

133 	Moacyr Costa Pereira de Andrade - propnetários de terras sobrepostas a UC 

	

134 	Leidiane Santos da Silva - Sociedade de Amigos de Itapororoca - SAlT 

	

135 	Cleiuodson Lage - RPPN do do Brasil 

	

136 	Ricardo Moreira Guedes - Trancoso Adventure 


